

Afrique du Sud : une société non démocratique

- En 1980, la démocratie se vit au Québec, mais ce n'est pas le cas en Afrique du Sud.
- En 1955, le Congrès national africain (ANC), parti politique représentant la population noire de l'Afrique du Sud, adopte la Charte de la liberté.
- Cette charte représente les souhaits du peuple. (paix, égalité, solidarité, etc.)
- L'apartheid est le régime politique officiel du pays.
- L'apartheid fait de ce pays une société non égalitaire et non démocratique.

Québec : une société démocratique

- En 1970, l'Assemblée nationale propose d'établir une charte pour protéger les droits et les libertés de tous les Québécois.
- Cette charte est adoptée en juin 1975.
- En 1980, la démocratie est au cœur de la vie des Québécois

Liberté



Liberté

- Les Noirs habitent des lieux qui leur sont réservés.
- Ils ne peuvent pas circuler librement sur le territoire (laissez-passer).
- Les Noirs n'ont pas le droit de vote. Ils ne peuvent pas exprimer leur opinion librement.
- Les manifestations noires sont vite arrêtées, et ce, brutalement. (force et violence)

- Au Québec, chacun est libre de résider dans le lieu qui lui plaît.
- Un citoyen peut circuler comme il le désire sur le territoire de son pays.
- Chaque citoyen est libre d'exprimer son opinion.

Égalité



Égalité

- Les Noirs et les Blancs ne sont pas égaux devant la loi.
- Les enfants noirs n'ont pas accès facilement à l'éducation, et cela commence dès l'école primaire.
- Il y a moins d'universités pour les Noirs que pour les Blancs.
- La discrimination est permise dans les lois de l'Afrique du Sud.

- La Charte des droits et libertés assure l'égalité de tous les citoyens devant la loi.
- La discrimination est interdite au Québec

Feuille de révision Dossier 3. Thème 2. Liberté, égalité et fraternité

Fraternité



Fraternité

- Il n'y a pas de fraternité entre les Blancs et les Noirs parce qu'ils ne peuvent pas se fréquenter.
- Il n'y a pas de fraternité entre les enfants blancs et les enfants noirs parce qu'ils ne fréquentent pas les mêmes écoles.
- L'État fournit de l'aide aux personnes malades, aux familles à faible revenu et aux gens qui n'ont pas de travail.
- Les citoyens sont encouragés à s'entraider, peu importe leur origine ethnique.

La fin de l'apartheid

- L'État sud-africain ne devient un pays démocratique qu'après l'abolition du régime de l'apartheid, en 1991.
- En 1994, les premières élections libres sont tenues. C'est le parti de Nelson Mandela qui prend le pouvoir.

Nelson Mandela :

- Cet homme a été membre du Congrès national africain (ANC).
- Il a été arrêté et condamné à la prison à vie en 1962.
- Il devient le symbole de l'égalité raciale en 1990.
- Il reçoit le prix Nobel de la paix en 1993.
- Il devient le premier président noir de l'Afrique du Sud en 1994 et il reste en poste jusqu'en 1999.
- À sa mort en 2013, une statue géante est inaugurée.



Mots importants :

Solidarité : sentiment qui pousse les gens à s'apporter du soutien, de l'aide.

Racisme : comportement des individus qui pensent que leur race est supérieure aux autres.

Apartheid : régime politique officiel de l'Afrique du Sud.

Fraternité : solidarité qui unit les êtres humains, les membres d'une communauté.

Liberté : le droit d'agir de penser et de s'exprimer comme on le veut tout en respectant les autres personnes.

Égalité : le fait d'avoir les mêmes droits, les mêmes chances que les autres personnes.

Démocratie : système politique dans lequel le pouvoir appartient au peuple.